



Presentación

Con este número, Esfera Pública Revista en Gobernanza y Sociedad comienza su segundo año de vida. Es en 2024 cuando queremos consolidar nuestra publicación como un espacio de difusión y divulgación para el trabajo realizado por académicos especializados en las ciencias de lo público.

Contamos para esta edición con una colaboración especial de uno de los más destacados polítólogos de México y Latinoamérica, el Dr. Luis F. Aguilar Villanueva, quien nos autorizó a publicar el texto con el que presentó su libro *Acerca del gobierno. Propuesta de teoría*, en el evento que tuvo lugar el pasado 10 de octubre en El Colegio de Jalisco (COLJAL). Por ello, consideramos que era indispensable publicar también la reseña del libro en cuestión, el cual fue publicado en 2022 por el COLJAL, el Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo (CLAD) y la editorial Tirant lo Blanch. La reseña fue elaborada por el Dr. Alberto Arellano, investigador en políticas públicas del COLJAL y coordinador académico de nuestra revista.

Integran la sección de colaboraciones de investigación cinco trabajos que abordan diversos problemas públicos, su gestión desde las políticas públicas y las formas de gobierno. Comenzamos con el ensayo de Gerardo Aguilar, quien analiza, a partir del concepto de gobernanza, las propuestas de diseños institucionales que los gobiernos estatales mexicanos adoptaron para atender la crisis producida por la pandemia del COVID-19. A continuación, el trabajo de Javier Rosiles, Juan Pablo Navarrete y José Norwin Oliveros exploran lo que denominan zonas metropolitanas emergentes, es decir, cuyo proceso de urbanización se encuentra en consolidación, a través de los casos de tres municipios, vecinos entre sí, en el estado de Michoacán: Jiquilpan, Sahuayo y Venustiano Carranza.

El resto de los artículos continúa en la temática de asuntos metropolitanos. Magdiel Gómez analiza el caso de Ocotlán en un área en donde confluyen importantes fenómenos como la gobernanza metropolitana, la educación básica y

la prevención del delito. El autor reporta la realización de una encuesta a estudiantes cuyos resultados arrojan luz sobre los factores de mayor incidencia y lo que debería atenderse para atender la violencia a nivel regional. Carolina Rojas se enfoca al manejo de residuos sólidos urbanos (RSU) en el área metropolitana de Guadalajara (AMG). A través de información cuantitativa y cualitativa, ella analiza los diversos procesos en torno al manejo de residuos, para identificar las implicaciones socio ambientales y la problemática existente, en el marco de una deseable gestión integral y sustentable de los RSU. Por último, pero no menos importante, la investigación de Roberto Iván Piedra y Cristina Alvizo también se ubica en la escala del AMG, pero ellos abordan el tema del transporte público urbano; su análisis sustenta que el municipio de Tonalá ha sido sistemáticamente excluido en los últimos desarrollos del sistema de transporte público, generando desequilibrios al interior de la metrópoli.

La mayoría de las colaboraciones que publicamos aquí adopta un ángulo interesante que combina lo metropolitano y lo regional. Ello nos motivó a buscar un complemento gráfico acorde. Así, coincidimos con Jorge Luis Alvarado, originario de Ocotlán, cuyas excelentes fotografías son una ventana a la ciudad, sus habitantes y su vida como sociedad. El trabajo de Alvarado conforma el dossier fotográfico e ilustra la portada del número.

Finalmente, queremos destacar que nos enorgullece que dos de nuestros jóvenes autores, Roberto Piedra y Gerardo Aguilar, egresados ambos de posgrados del COLJAL, fueron acreedores del primer y segundo lugar del Premio del Instituto Nacional de Administración Pública (INAP), edición 2023. Constituir un espacio para dar voz a investigadores que inician en el camino de la Academia y contribuyen al análisis de problemas clave para la sociedad, nos anima a mantener el rumbo de nuestro trabajo editorial.

Dra. Fabiola Figueroa Neri

Directora de Esfera Pública

